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本报讯（记者 沈蓓 张东）为认真贯彻
落实党中央的决策部署和市委的工作要求，
3月 16日，我区召开机构改革动员会，动员部
署我区机构改革组织实施工作。区委书记
汪先永出席会议并讲话，区委副书记、区长
王力军主持会议，区人大常委会主任、区委
组织部部长张巨明，区政协主席刘宇出席。

近日，市委市政府正式批准了我区机构
改革方案。3月 15日，区委区政府印发了《北
京 市 丰 台 区 机 构 改 革 实 施 方 案》（京 丰 发

〔2019〕6 号）。会上，张巨明就机构改革组织
实施有关工作进行了说明。

就平稳有序推进我区机构改革工作开
展，汪先永强调四点意见：

一是要准确把握机构改革的总体要求，
牢牢把握正确方向，把加强党的全面领导落
到实处、贯穿始终，落实各党委、党组的主体
责任，确保机构改革工作始终在党的领导下
扎实推进。全区上下要深刻认识这次机构
改革的重大意义，从树牢“四个意识”、做到

“两个维护”的高度出发，进一步增强深化机
构改革的责任感、使命感和紧迫感，不折不
扣落实好市委批复的改革方案，确保我区机
构改革工作圆满成功。

二是要把握好机构改革工作的重点环
节，突出做好“三定”、干部配备、新机构组建
工作。要把工作重点放在“定职责”上，严格
按照机构编制职数框架设计“三定”。做好

干部调整工作，要抓紧配备相关部门领导班
子，特别是“一把手”，明确各部门机构改革
的“施工队长”；要合理设置内部科室，用好
科级干部力量。新机构组建后，要组织好部
门挂牌工作，并尽快启动各项日常工作。

三是要做好改革配套衔接各项工作。
要做好相关法规的衔接工作，做好经费资产
处置和国有资产管理工作，做好档案、文件
的移交管理工作。

四是要压实领导责任，严明纪律规矩，
抓好工作统筹，确保机构改革平稳有序推
进。各单位要严格按照安排，倒排工期，细
化 时 间 表 、任 务 书 ，有 序 推 进 改 革 工 作 开
展，确保在 2019 年 3 月底前基本完成区级

机构改革。要始终把讲政治摆在首位，严
明政治纪律和政治规矩。今年是新中国成
立 70 周年，也是丰台区各项工作上台阶的
关键之年，还要推进区级机构改革和街道
乡镇改革，各项任务艰巨繁重，要处理好机
构改革和中心工作的关系，确保两不误、两
促进。

最后，汪先永强调，此次机构改革时间
紧迫、任务艰巨，全区上下要进一步提高政
治站位，牢固树立“四个意识”，坚定“四个自
信”，做到“两个维护”，勇于担当、锐意进取，
全力以赴做好我区机构改革各项工作。

区领导肖辉利、高峰、吴继东、李岚、李
春滨、韩嵩出席。

本报讯（记者 林瑶）3 月 18 日，为进一步做好《北京市
城乡规划条例》修订的审议工作，市人大常委会副主任刘
伟赴我区调研座谈，听取街道、乡镇对修订和实施条例的
意见建议。区人大常委会主任、区委组织部部长张巨明参
加调研座谈。

市人大常委会城建环保委主任郝志兰主持会议。
会议听取了丰台区违法建设治理典型案例的汇报；

听取了对丰台区违法建设治理整体情况的汇报；对《北京
市城乡规划条例（修订草案二次审议稿）》中的辖区规划
参与权限、工作机制等方面存在的问题和意见建议进行
了交流。

刘伟在讲话中指出，从今年起，在市人大常委会会议
对每部法规草案进行二审后，都将到基层一线面对面听取
干部群众对法规草案的意见建议，进一步推动开门立法、
民主立法。修订《北京市城乡规划条例》是贯彻落实习近平
总书记对北京重要讲话精神的一项重要工作，对以钉钉子
精神抓好新版《北京城市总体规划》的落实，维护规划严肃
性和权威性具有重要意义。法规草案通过后，人大要及时
开展执法检查，针对关键领域、核心条款，加大执法检查力
度，增强法规刚性约束力。

市人大常委会城建环保委副主任冶冰、区人大常委会
副主任王建斌一同参加调研座谈。 XFTB009

市人大常委会副主任刘伟赴我区调研
《北京市城乡规划条例》修订审议工作

丰台区机构改革动员会召开

如何让老年人老有所养、晚年幸福已成为全社会关注的热点和难点。习近平总书记指出，积极应对人口老龄
化，构建养老、孝老、敬老政策体系和社会环境。2019年政府工作报告中指出，推进多层次养老保障体系建设。如何
加强养老服务，市委书记蔡奇强调，要坚持以人民为中心的发展思想，以居家和社区养老为主、机构养老为支撑，实
行医养结合，提升服务水平，用好社会力量，构建养老、孝老、敬老的社会服务体系，努力在老有所养上取得实实在在
的新进展。为了加强养老服务，丰台区在全市率先推出“喘息服务”，通过政府买单，第三方机构服务，让那些长年照
顾失能失智老人的照料者也能歇歇脚喘口气。丰台多措并举，进一步提高对“银发”群体的服务能力和服务质量，受
到了老人好评、家人的点赞。
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让长年照顾失能失智老人的照料者喘口气
本报讯（通讯员 张猛）3 月 15 日上午，我区举行区委理

论学习中心组学习（扩大）会，邀请宋福范（中共中央党校教
授、博士生导师、中央党校党建部思想政治教育教研室主任）
围绕《中共中央关于加强党的政治建设的意见》作专题报告。
区委书记汪先永，区委副书记、区长王力军，区政协主席刘宇
参加学习。区委常委、政法委书记高峰主持学习（扩大）会。

宋福范从《中共中央关于加强党的政治建设的意见》是
以政治建设为统领全面从严治党的纲领性文件开始解读，分
别从充分认识以政治建设为统领全面从严治党的重大意义、
科学把握以政治建设为统领全面从严治党的总体思路、贯彻
落实以政治建设为统领全面从严治党的战略部署三个方面
做了系统解读。

会议指出，加强党的政治建设是一项重大艰巨的政治任
务。全区各级党委（党组）要按照党中央要求，进一步增强推
进党的政治建设的自觉性坚定性，加强组织领导，强化责任
担当，确保《意见》提出的各项任务落到实处，把各级党组织
建设得更加坚强有力。

区领导李正斌、王建斌、王振华、李屹、王百玲、张婕、李春
滨、连宇、冯晓光参加学习。全区各单位主要领导参加学习。

本报讯（记者 李洁思）为贯彻落实蔡奇书记调研中心城区
指示精神，推动区域高质量发展，3月11日，区委书记汪先永，区
人大常委会主任、区委组织部部长张巨明，区政协主席刘宇等
区领导到石景山区走访交流。石景山区委书记于长辉、区人大
常委会主任李文起、区政协主席吴克瑞等参加活动。

一行先后走访了石景山区首钢国家冬季运动训练中
心、首钢工舍酒店、北京冬奥会展示中心展厅、首钢办公区
改建区域，实地察看了冬奥场馆及基础设施、配套服务社区
规划建设情况，详细了解了首钢集团利用工业遗存打造国家
体育产业示范区的经验做法。随后来到模式口文保区，实地
察看民俗文化老街修缮改造情况；前往北京银行保险产业
园，了解园区发展规划情况。

交流座谈中，双方领导表示，两区将进一步加强对接，密
切合作，在更多领域、更高层次开展协作交流。一是在推动高
质量发展方面，在落实新版北京城市总体规划、践行新发展理
念等方面加强交流协作，深化丽泽金融商务区与北京银行保
险产业园等功能区合作，共同加快构建“高精尖”经济结构。
二是在服务保障重大活动方面，把握筹办冬奥会冬残奥会和
首钢打造新时代首都城市复兴新地标两大历史机遇，落实《加
快新首钢高端产业综合服务区发展建设打造新时代首都城市
复兴新地标行动计划（2019年—2021年）》，围绕冬奥筹办、工
业厂房改造利用等方面加强合作对接，推动石景山区首钢国
家冬季运动训练中心及丰台区“二七厂”国家冰雪运动训练科
研基地建设，将转型发展和环境改善统一起来，共同推动区域
发展品质不断提升。三是在增进民生福祉方面，深化“吹哨报
到”改革，完善“接诉即办”机制，加强联勤联动，共同做好交界
地区环境整治等工作，提升政务服务水平。加强就业、教育、
医疗及腾退土地利用等领域合作，实施城市修补，加快补齐民
生短板和基础设施短板，增强群众的获得感。

石景山区领导富大鹏、肖平、姚茂文、陈婷婷、周西松，
丰台区领导高峰、李岚、张婕、周新春、李春滨一同参加。

本报讯（通讯员 丁博文）3月14日，区委书记汪先永以“四
不两直”方式，深入中关村丰台园园区一期、二期，实地调研园
区建设运营、产业发展和优化营商环境情况。一行从园区边界
步行出发，边走边看，不时驻足，详细察看路网规划、沿街环境
整治、公共服务配套设施建设工作。

调研过程中，汪先永就当前园区在环境建设、空间利用、
产业布局等方面存在的问题提出指导意见，对园区发展规划
提出具体要求。

他强调：一是要摸清园区资源底数。持续加大企业走访
服务力度，建立完善企业信息数据库和信息互通共享机制，认
真梳理摸排企业经营租赁过程中存在的风险隐患，加强楼宇
内部消防安全和服务规范管理，坚决防止出现商改住、群租房
等违法违规现象。二是要推动空间环境有机更新。统筹利用
园区产业发展空间，充分学习借鉴其他产业园区发展的经验
做法，加强自持物业项目管理，进一步提升产业配套设施的服
务质量和水平。加大对彩钢板房、违法建设和店外经营整治
力度，通过外立面修缮、架空线入地、绿植美化，提升园区环境
品质。三是要坚持“腾笼换鸟”促进产业提升。集中精力抓好
园区经济工作，加快推动新旧动能转换和产业转型升级。多
角度了解企业发展需求，持续优化营商环境，吸引优质的、有
税收贡献的、有发展潜力的企业和机构入驻，逐步淘汰产值低
效的落后产业，构建良好的区域经济结构。四是要加强干部
队伍建设。按照园区发展需求，选优配强园区管委会班子和
干部队伍，注重培养懂经济、懂科技、善管理、会服务的专业化
复合型干部人才，为区域经济发展提供有力的人才支撑。

区领导李岚一同参加。

区委理论学习中心组举行学习（扩大）会

汪先永“四不两直”调研中关村丰台园

区领导到石景山区走访交流

▲图为护理员为张桂芬老人
梳头。 赵智和/摄

◀图为护理员照顾90岁高龄
的高金苹老人。 赵智和/摄

本报讯（记者 赵智和 方芳）“护理员帮
我翻身、洗澡、喂饭，还推我出去晒太阳，比
闺女都亲。”说起“喘息服务”，王佐镇西庄
店村村民高金苹老人笑得合不拢嘴。“我也
患有高血压、心脏还安装了支架，但是我还
要照顾失能的老伴儿，苦不堪言啊。”家住
云岗云翔苑小区的安永富老人说，“‘喘息服
务’帮了我的大忙了，护理员帮我照顾老伴
儿，比我还有耐心，我可以睡个踏实觉啦。”

俗话说：久病床前无孝子。那些长年照
顾失能失智老人的照料者，日复一日，年复
一年，重复着每天的洗衣、做饭、搞卫生、伺
候老人的繁锁工作。由于得不到替换、得不
到休息，很多照料者身心疲惫、心力交瘁。
在丰台试点的“喘息服务”，让那些长年照顾
失能失智老人的照料者也能歇歇脚、喘口
气，让那些照料者脸上绽开久违的笑脸。

“10年都没逛过超市，‘喘
息服务’可以让我踏实逛逛超
市了。”

“这些年都不知道怎么过来的，老伴儿
10 年前得病后不能说话、不能自己吃饭、不
能走路，离不开人，一不留神就摔跤，不知道
摔倒过多少次，好好的门牙都磕掉了。”家住
宛平城地区晓月一里的颜玉兰阿姨满面愁
容地说，“有次半夜醒来发现老伴儿摔倒在
地上，那是十月份还没暖气，地板很凉，我吓
坏了，费了半天劲才把老伴儿扶到床上，这
么多年都没睡过踏实觉，我都 73 岁了，再这
么熬下去，我这身子骨也垮了。”

颜玉兰是农转工，她老伴儿顾玉玲，今
年 74 岁，10 年前患上脑血栓，生活不能自
理。顾玉玲老人不愿意待在家里，每天都
让老伴儿用车推着他在外面溜达，不管刮
风下雨都要出去，下雨下雪打着伞也要到
外面去。“我去趟超市都要推着他，每次都
是把他推到超市门外，然后，火急火燎买完
东 西 跑 出 来 。” 颜 玉 兰 眼 里 噙 着 泪 花 说 ，

“有一次，我急匆匆跑出超市，看着外面围
了一圈人，我钻进人群一看，老伴儿的车翻
了，磕得满脸是血。说实话，10 年了我都没
踏实逛过一次超市。”

“现在好了，小索来了，帮了我的大忙
了。”颜玉兰面带喜悦地说，“老伴儿原来是
厨师，我又不太会做饭，老伴儿病了，我们就
买点面条将就着吃。小索来了，帮着擀面
条、包饺子不说，干活还很利索。昨天小索
推着老伴儿出去晒太阳，我就安心洗洗衣服
还去逛了趟超市，这个‘喘息服务’让我终于
轻省两天了。”说到这里颜玉兰脸上的皱纹
似乎舒展了许多。

小索是丰台老吾老养老院的员工，经过
专业培训后专门上门提供居家照护服务。

“我打算 3 月份用 14 天，4 月份带老伴儿输液
再连用 10 天。”颜玉兰精心规划着“喘息服
务”的 24天。

在 老 吾 老 养 老 院 的 一 张 双 人 间 护 理
床位前，护理员张云云一边剥着水果一边
陪老太太聊天。老太太精神很好，要是不
细 问 ，根 本 就 猜 不 出 她 已 经 90 岁 高 龄

了。老太太叫高金苹，是王佐镇西庄店村
村民，5 年前左腿摔伤，行动不方便，来这
里享受“喘息服务”已经有 20 多天。“小张
人真好，从早到晚一直陪着我、照顾我，帮
我翻身、洗澡、洗脚、照顾上厕所、喂饭，推
我 出 去 晒 太 阳 ，真 的 是 什 么 活 儿 都 干 ，还
特别细致，真的比亲闺女还亲啊。”高金苹
乐呵呵地说。

据了解，自 2018年 12月 15日老吾老养老
院启动“喘息服务”项目至今，已经为19位老人
提供服务，其中接受居家上门照护服务老人13
人，接受机构短期托养照护服务老人6人。

“我有高血压心脏病还要照
顾患病的老伴儿，‘喘息服务’
总算让我解放几天。”

“2002 年老伴儿患上了脑梗、帕金森，
2017 年摔了一跤就成了失能老人，腿部僵硬
不灵活，平时只能靠着轮椅和助行器行走。”
家住云岗云翔苑小区的安永富老人一脸无

奈地说，“我也患有高血压、心脏病多年，心
脏还装了支架。老伴儿腿摔断后就一直雇
保姆来照顾。春节期间保姆都回家过年了，
我又感冒生病，子女工作忙也不能天天照
顾，可把我累坏了”。安永富 79岁了，老伴儿
赵宝珍老人今年 83岁，退休前在航天三院 33
所工作。

2017 年赵宝珍腿摔坏后，安永富不但照
顾老伴儿的一日三餐、衣食住行，还要帮她
压腿康复，每天压腿三次，早中晚各一次，左
边 150 下，右边 350 下。“要不是这么坚持，这
腿早就变形了，不过我也快撑不下去了，毕
竟是快 80 的人啦。”安永富指着老伴儿的腿
说。
有了“喘息服务”，丰台康助护养院安排护理
员卢术英专门上门为安永富家服务。“小卢
来了后，帮着压腿，省了我不少力气。一待
就是 20 多天，尽心尽力照顾，这可真是帮了
我 们 大 忙 了 ，我 也 可 以 解 放 几 天 ，休 整 一
下。”安永富笑着说。

门铃一响，卢术英来了，赵宝珍激动地
抱着小卢热泪直淌，嘴里喃喃地不知说的
啥。安永富解释说：“老伴儿嘴巴不利落，可
是脑瓜儿很清醒，谁待她好都清楚着呢。一
看到小卢她就高兴。小卢服务专业，每天来
都帮着测血压、喂水喂药喂饭的，有耐心有

爱心。”
“来到一个陌生的家庭，刚开始我还是

挺犯怵的，不了解老人的脾气性格，不了解
老人的作息饮食习惯，后来，在一起处了 20
多天，感觉老人都特亲切，像自己的父母一
样。”康助护养院的护理员卢术英说。

在云岗南区西里社区，记者走进 85 岁
张桂芬老人的家，一进门就被老人的笑容
深深打动，她热情地招呼我们进屋。“这是
社区专为金婚老人拍的,我和老伴儿结婚有
60 多年了。”张桂芬指着客厅悬挂的结婚
照显得特别开心。

很难想象，这么积极乐观热爱生活的张
桂芬其实患有脑血栓多年，腿脚也不好。“我
和老伴儿有两儿两女，小女儿都 54岁当姥姥
了。平时子女轮着过来照顾，现在家里有啥
事，我们就不用麻烦儿女了，让他们得空休
息休息。打电话预约一天‘喘息服务’就行，
挺方便的。”张桂芬笑着说，“康助护养院的
护理员搞卫生、做饭、帮着洗头洗澡，真挺好
的。”张桂芬老两口选择的是间断性“喘息服
务”，也就是在需要的时候提前预约，养老院
第二天就可安排上门服务。

目前，康助护养院通过“喘息服务”已
经为 148 位老人提供照料服务。康助护养
院还对“喘息服务”老人与本机构的入住老
人进行了分类管理，即两套评估标准+两
套管理模式+两套服务体系。通过综合初
评、突发即评、年度复评的评估体系，进行
分类服务，目前满意度为 100%，服务过程
中多次收到家属的感谢信以及多次的电话
感谢。

全区有862位符合条件的
老人将享受“喘息服务”

“丰台区提供的‘喘息服务’方式有两
种，一种是养老机构短期托养照护，一种是
居家上门照料。”丰台区民政局相关负责人
曲 学 勇 介 绍 。 服 务 以 居 民 自 愿 申 请 为 前
提，具有北京市户籍且常住丰台区的 60 周
岁以上老年人家庭中有子女、伴侣、亲属、
保姆长期照顾失能半失能和失智老年人等
情况的均可到所在社区居委会报名申请，
其中特困、低保、低收入家庭、计划生育困
难家庭、纯老年人家庭等情况的家庭优先
享受服务。

“有了‘喘息服务’，每周三我就可以放
心地去各个医院拿药了，也可以稍微‘放松
一下’了。”2018 年 12 月 5 日天上午，照顾半
身不遂老伴儿 13 年的 78 岁朱宗明老人终于
享受到了政府提供的免费“喘息服务”了，
养老机构每月能替他照顾老伴儿 4 天,他激
动而深有感触地说。他也是丰台区开展政
府买单提供老年人短期托养服务试点的第
一个受益人。

（下转第二版）

3 月 15 日，内蒙古自治区兴安盟扎赉特旗党政主要
领导带队到我区交流调研，并召开扶贫协作联席会。区
委书记汪先永，区委副书记、区长王力军出席接待活动。

会上，双方观看了我区与扎赉特旗扶贫协作工作展示
片，并进行了座谈交流。右安门街道与好力保镇、南苑乡与
宝力根花苏木签署《携手奔小康协议》。会后，扎赉特旗一行
到岳各庄农产品批发市场展示厅等地调研消费扶贫情况。
随后，召开两地部门街乡镇座谈会，对接扶贫协作相关工作。
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